
屯門區議會  

2012-2013 年工商業及房屋委員會  

第六次會議記錄  

日期： 2012 年 10 月 8 日 (星期一 ) 

時間：上午 9 時 30 分  

地點：屯門區議會會議室  

出席者   出席時間  離席時間  

李洪森先生 ,  MH (主席 ) 屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

龍更新先生  (副主席 ) 屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

梁健文先生 ,  BBS, MH 屯門區議會副主席  上午 9:30 會議結束  

蘇炤成先生  屯門區議員  上午 9:32 會議結束  

嚴天生先生  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

陳雲生先生 ,  MH 屯門區議員  上午 9:37 會議結束  

陶錫源先生 ,  MH 屯門區議員  上午 9:37 會議結束  

江鳳儀女士  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

吳觀鴻先生  屯門區議員  上午 9:35 會議結束  

陳樹英女士  屯門區議員  上午 9:33 會議結束  

蘇愛群女士  屯門區議員  上午 9:30 上午 10:34 

何杏梅女士  屯門區議員  上午 9:36 會議結束  

徐   帆先生  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

程志紅女士  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

龍瑞卿女士  屯門區議員  上午 9:37 會議結束  

陳文華先生  屯門區議員  上午 9:35 會議結束  

林德亮先生 ,  MH, JP 屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

陳文偉先生  屯門區議員  上午 9:56 會議結束  

張恒輝先生  屯門區議員  上午 9:36 會議結束  

朱順雅女士  屯門區議員  上午 9:33 會議結束  

曾憲康先生  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

蘇嘉雯女士  屯門區議員  上午 9:30 會議結束  

馬盧金華女士  增選委員  上午 9:30 會議結束  



陳金兒女士  增選委員  上午 9:38 會議結束  

黃秀華女士  增選委員  上午 9:30 上午 10:50 

黎溢慈先生  增選委員  上午 9:30 會議結束  

張玉生先生  增選委員  上午 9:37 上午 10:15 

鍾智欣先生  增選委員  上午 9:36 會議結束  

何敏盈女士 (秘書 ) 屯門民政事務處行政主任 (區議會 )1 

 

缺席者   

黃麗嫦女士  屯門區議員    

何君堯先生  屯門區議員    

梁志豪先生  增選委員    

吳為祺先生  增選委員    

巫成鋒先生  增選委員    

 

應邀嘉賓   

林浩然先生  房屋署高級屋宇保養測量師 (獨立審查組 ) 

陳永成先生  房屋署結構工程師 (獨立審查組 ) 

 

列席者   

趙錦珍女士  屯門民政事務處高級聯絡主任 (1) 

劉美玲女士  屯門民政事務處聯絡主任主管 (大廈管理及市中心 ) 

林偉文先生  屋宇署署理高級屋宇測量師 /E5 

張詒信先生  消防處青山灣消防局局長  

張張玉英女士  房屋署高級房屋事務經理 /屯門  

陳國強先生  勞工處勞工事務主任 (勞資協商促進科 ) 

陳美聯女士  屯門地政處行政助理 (地政 ) 
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默哀   

 本年 10 月 1 日晚上，南丫島對開海面發生撞船意外，導致多人罹

難。在會議正式開始前，各與會者默哀一分鐘，悼念意外中的遇難者。   

  

歡迎辭   

2 .  主席歡迎各與會者出席工商業及房屋委員會（下稱「工房委」）第六

次會議。  
 

  

3 .  主席提醒各委員，如發現會議討論的事項涉及其個人利益，應在討

論該事項前作出申報。他會根據《屯門區議會會議常規》第 39(12)條，決

定曾就某事項披露利益關係的委員可否就該事項發言或參與表決，可否

留在席上旁聽，或應否避席。所有作出利益聲明的個案均會記錄在會議

記錄內。  

 

  

委員告假事宜   

4 .  秘書處收到吳為祺委員因身體不適缺席會議的申請。如吳委員於兩

個淨工作日內提交醫生證明書，工房委將根據《屯門區議會會議常規》第

42(1)條同意其缺席申請。  

 

  

(會後補註：上述醫生證明書已於本年 10月 9日提交，吳委員的缺席遂正式

獲工房委同意。 )  
 

  

通過會議記錄   

2012-2013年工房委第五次會議記錄   

5 .  工房委一致通過上述會議記錄。   

  

討論事項   

(一 )「強制驗樓計劃」及「強制驗窗計劃」—邀請區議會代表加入房屋署

「選取目標樓宇委員會」  

(工房委文件 2012年第 22號 )  

 

  

6 .  主席歡迎房屋署林浩然先生及陳永成先生出席會議。他請委員參閱文

件，選出一位議員代表屯門區議會，出任署方「強制驗樓計劃」及「強制驗

窗計劃」的「選取目標樓宇諮詢委員會」（下稱「選委會」）成員。   

 

  

7. 程志紅議員獲提名為上述代表。此時，程議員申報為其中一個租置計

劃屋邨單位的業主。  
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8.  經商討後，工房委通過由程志紅議員代表區議會，加入房屋署「強制

驗樓計劃」及「強制驗窗計劃」的選委會。主席感謝程議員擔任有關工作。

他補充表示，就私人樓宇參與強制驗樓及驗窗計劃，工房委在本年 2月 13

日的第二次會議上，也選出程議員代表區議會，加入屋宇署的「選取目標

樓宇諮詢委員會」。  

 

  

9 .  主席指出，房屋署獨立審查組已草擬目標樓宇的初步推薦名單，供

選取目標樓宇諮詢委員會參考。他請委員就是否推薦其他區內樓宇發表意

見。  

 

  

10.  因應委員的查詢，房屋署林先生表示，選委會將於本年 10月 19日召

開第一次會議。區議會推薦的目標樓宇，將於約三個月後舉行的第二次

會議上討論。區議會如希望推薦目標樓宇，頇於本年 11月 2日前提交有關

樓宇的名單。此外，區議會代表提交的名單將視作區議會的推薦名單，

區議會可自行決定是否讓其代表全權負責推薦目標樓宇。  

 

  

11.  有委員認為，政府讓區議會參與推薦目標樓宇的目的，是要區議會

分擔目標樓宇居民的不滿。另有委員表示，由於政府部門早已敲定目標

樓宇名單，區議會及其代表的主要工作，僅是就其先後次序發表意見，

並檢視該名單有否遺漏，故不會出現區議會為政府分擔責任的問題。她

認為政府讓區議會參與有關工作，是為了全面保障樓宇安全。有其他委

員同意上述意見，並認為區議員熟悉區情，能在上述兩項計劃中擔當協

調角色，協助居民了解計劃內容。房屋署林先生回應表示，揀選樓宇的

責任，最終由房屋署獨立審查組肩負。  

 

  

12.  有委員關注部分樓宇只參與「強制驗窗計劃」，頇有賴小業主自行驗

窗，故促請署方妥善部署宣傳工作，以取得小業主的合作，並紓解有關

計劃可能引起的不滿。她續表示，在上述計劃的目標樓宇中，有部分可

能已由業主立案法團安排於近期驗窗，但如有關檢驗不符合署方的要

求，便會強制這些樓宇參與上述計劃，她認為該做法並不合理。她期望

署方詳細考慮有關細節。另有委員得悉，部分已自發進行檢驗的樓宇，

如在其後接獲署方「強制驗樓計劃」或「強制驗窗計劃」的通知書，可與

署方商討豁免參與有關計劃。  

 

  

13.  身兼大廈管理工作小組召集人的委員建議交由上述工作小組考慮區

內有否值得推薦的樓宇。經商討後，工房委通過是項建議。主席表示，

委員如希望參與有關工作，可列席工作小組會議，或透過區議會代表向

選委會反映相關意見。  

大廈管理  

工作小組  
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(二 )  要求政府盡早實施交通津貼雙軌制及提高津貼限額   

(工房委文件 2012年第 23號 )   

  

14.  工房委備悉勞工處書面回應的有關內容。   

  

15.  文件提交人表示，政府已就鼓勵就業交通津貼計劃（下稱「交通津

貼」）建議優化措施，惟資助金額一直沒有增加，故建議政府因應通脹檢

討資助金額，以回應市民的需要。  

 

  

16.  主席指出，勞工處在書面回應中表示，當新一屆立法會的會期開始

後，政府會盡早將交通津貼的優化建議呈交立法會，以期盡快實施新的

措施。主席請委員就文件提供意見，以便政府進一步優化有關措施，並

提交立法會通過。  

 

  

17.  委員的意見綜述如下：   

  

 

( i )  認為交通津貼第二階段的審查工作較第一階段緩慢，政府

應恢復第一階段的安排，由各區的志願機構負責有關工

作。此外，認為一筆過發放資助金額較實報實銷合理。有

其他委員認為，考慮到第一階段各機構的審查標準並不一

致，造成混亂，應理解政府在第二階段改變審查程序的做

法。他關注第二階段的審查標準收緊，可能使部分在第一

階段合資格的人士無法繼續受惠。  

 

    

 

( i i )  要求檢討交通津貼的細節安排，例如在特殊情況下津貼計

程車開支，以及彈性考慮居所與工作地點接近而交通不便

的申請。  

 

    

 ( i i i )  建議就資助金額設立檢討時限。   

    

 
( iv)  建議就申請資格引入分級制，讓入息稍高於限額的人士亦

能獲得一定比例的津貼。   

 

  

18.   因應主席的查詢，勞工處陳先生回應表示，在優化建議下，無論申

請人是獨居或與他人同住，如果他自己的個人入息和資產符合一人住戶

的限額，便可以選擇用個人為單位申請交通津貼，而無頇以整個住戶作

為申請單位。就此，主席促請處方釐清一個家庭可提交的申請數目上

限。  

 

  



負責人  

4 

19.  經商討後，工房委通過去信勞工處反映委員的意見。   

  

(會後補註：上述信件已於本年 11月 2日發出。 )   

  

(三 )要求將勞工假期增至十七日，與公眾假期看齊   

(工房委文件 2012年第 24號 )   

  

20.  文件提交人表示，為使所有僱員的待遇一致，促進社會及家庭和

諧，建議增加法定假日，使之與公眾假期看齊。考慮到勞工界人士提出

有關要求已有一段時間，她期望政府盡快修訂有關法例。  

 

  

21.  委員的意見綜述如下：   

  

 

( i )  多名委員認為，法定假日的相關規例，導致「藍領」與「白

領」僱員待遇不同，可能構成工作崗位歧視。由於部分服務

性行業及運輸業有特殊的運作需要，無法讓僱員享有公眾

假期，故僱主應為這些僱員提供補假或補薪。在現行法例

下，僱主無頇就僱員在公眾假期工作提供補償，做法並不

公允，政府應盡快作出修訂。  

 

    

 

( i i )  查詢處方回應文件所述就法定假日進行研究的用意。她憂

慮，如研究結果顯示未能享有公眾假期待遇的僱員眾多，

當局會以影響廣泛為由，拒絕修訂有關法例；相反，如結

果顯示未能享有公眾假期待遇的僱員較少，當局則可能會

以成效不高為由，拖延修訂。  

 

    

 

( i i i )  建議處方交代包括整體社會成本在內的各種因素如何影響

法定假期的設立，並發布不同持分者的觀點，以便社會深

入討論。  

 

  

22.  就委員的意見，勞工處陳先生回應指，公眾假期源自《公眾假期條

例》，是銀行、教育機構、公共機構及政府部門不用辦公的特定日子。另

一方面，法定假日是《僱傭條例》下所有僱員可享的假期。從本質而言，

公眾假期是機構的假期，而法定假日是《僱傭條例》下僱主必頇向僱員提

供的福利，兩者設立的背景及性質各有不同。現時，有部分僱主會視乎

機構的情況給予僱員優於《僱傭條例》的福利，讓僱員在法定假日以外的

其他日子 (例如公眾假期 )放假。若將這類優於《僱傭條例》規定的福利以

立法形式要求所有僱主遵行，會對僱主，包括佔全港企業 98%的中小型企

業，以及聘用約 30萬外籍家庭傭工的家庭，造成一定影響。因此，處方

必頇小心評估有關建議，帄衡勞資雙方的利益，並取得社會廣泛的認同
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及共識。為對有關課題作進一步研究，處方已委託政府統計處收集放取

法定假日及公眾假期的僱員的人數與分布，以及所從事的行業和職業等

資料，以供分析。  

  

23.  經商討後，主席總結表示，由於本港「藍領」與「白領」的區別已日

漸模糊，政府應從公帄原則出發，從善如流，妥善處理勞工假期問題。

他請勞工處陳先生向處方反映工房委的意見。  

 

  

報告事項   

(一 )  工房委轄下工作小組報告  

(工房委文件 2012年第 25號 )  
 

  

(a)  職業安全及健康工作小組   

  

24.  委員備悉工作小組的有關報告內容。   

  

(b)  屯門經濟發展工作小組   

  

25.  有委員認同工作小組根據區議會邀請夥拍團體的機制，將屯門經濟

發展路向研究報告及座談會的夥拍申請交由獨立評審團考慮。另一方

面，她關注在現行機制下，工作小組在考慮邀請何人組成獨立評審團

時，沒有清晰的指引可供遵從。此外，她建議工作小組在擬備研究計劃

時，參考獨立評審團的意見。  

 

  

26.  有委員建議工作小組參考過往區議會的有關研究報告，並考慮如何

落實各項研究結果。他表示，由於沒有閱覽過夥拍團體提交的初步計劃

書，因此對撥款申請有保留。  

 

  

27.  經商討後，工房委通過支持工作小組夥拍屯門婦聯舉辦上述活動及

相關的撥款申請。主席請工作小組繼續規劃研究報告的細節。  

 

  

(c)  大廈管理工作小組   

  

28.  召集人表示，工作小組將於本年 10 月 25 日舉辦長者維修自住物業津

貼計劃簡介會。鑑於過往的活動較常於大會堂舉辦，工作小組遂選擇於

社區中心舉辦上述簡介會，以深入接觸居民。如上述簡介會反應理想，

工作小組會考慮日後繼續在社區中心或社區會堂舉辦相關活動。她請委

員協助宣傳上述簡介會。  

 

  

29.  有委員關注在強制驗樓及驗窗的法例實施後，區內屋苑因樓宇維修  
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產生的利益衝突愈趨嚴重。就此，他建議工作小組積極跟進有關事宜。

召集人回應表示，工作小組舉辦的各項活動，包括大廈管理維修課程及

有效大廈管理巡迴展覽等，均旨在就大廈管理進行宣傳教育，工作小組

未來會繼續相關工作。  

  

30.  有其他委員同意區內屋苑時常因樓宇維修管理問題產生衝突，並認

為屋苑每逢進行維修，便會出現一些不尋常的利益衝突迹象。他獲悉有

大廈管理團隊的成員因利益衝突遭受恐嚇，認為廉政公署應主動介入調

查。  

 

  

31.  工房委通過去信廉政公署、警務處及民政處，反映委員就區內屋苑

管理事宜的關注，並促請各部門主動跟進懷疑涉及利益衝突及恐嚇的個

案。  

 

  

32.  經商討後，工房委通過轄下三個工作小組的報告。   

  

(會後補註：上述信件已於本年 11 月 2 日發出，稍後並收到廉政公署、警

務處及民政處的覆函，現載於附件。 )  

 

  

(二 )  屯門區私人大廈管理工作報告   

(工房委文件 2012 年第 26 號 )   

  

33.  因應委員的查詢，民政處劉美玲女士表示，報告所述的「諮詢」個

案，一般指民政處能即時處理的查詢。「求助」個案則必頇獲得解決，才

會列入「成功解決」一欄。個案如有待跟進，會列入「處理中」一欄。民

政處會妥善跟進每個涉及私人大廈管理的求助個案。  

 

  

(三 )屋宇署報告    

(工房委文件 2012 年第 27 號 )   

  

34.   委員備悉屋宇署的有關報告內容。   

  

下次會議日期   

  

35.  議事完畢，主席在上午 11 時宣布會議結束。下次會議定於本年 12 月

3 日（星期一）上午 9 時 30 分舉行。  

 

  

  

屯門區議會秘書處   

日期： 2012 年 11 月 22 日   

 








	工房委第六次會議記錄
	1廉政公署
	3屯門民政處
	2屯門警區

